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l Diversas pérdidas materiales por inundaciones en viviendas, colapso de un camino y encharcamientos, es el 
saldo que dejaron las crecientes y desbordamientos de ríos Tembembe, Chalma y Apatlaco en las regiones sur 
y occidente de Morelos.

l Las lluvias de miércoles y jueves provocaron afectaciones a calles, edificios y casas en Cuernavaca. Dos 
socavones, cuatro árboles caídos y tres bardas derrumbadas, entre ellas.

l En Puente de Ixtla el agua alcanzó dos metros de altura y afectó a por lo menos 200 viviendas. En Emiliano 
Zapata se reportó el colapso de una barda.

HUGO BARBERI / REDACCIÓN  / P 7 Y 8

La lluvia castiga a 
Morelos

No se reportan pérdidas personales

O En Cuernavaca, tres bardas se derrumbaron, la más grande, de 15 metros de largo por tres de alto, en Tetela del Monte. /  
REDACCIÓN / P 8 / Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.

La lluvia y sus destrozos

González Saravia 
promoverá servicios 
para las zonas más 
desfavorecidas

La CIDHM pide a 
partidos políticos 
respeto a acciones 
afirmativas 

Sheinbaum nombra a 
Cárdenas Batel jefe de la 
Oficina de la Presidencia 

Miles de víctimas 
de violencia, sin 
apoyo 
gubernamental
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l En una reciente serie de visitas a las 
comunidades de El Chivatero y Loma 
Bonita, en el municipio de Ayala, la 
gobernadora electa reforzó su 
compromiso con el desarrollo de las 
zonas más desfavorecidas del estado; 
se comprometió a impulsar 
infraestructura, salud y educación 
desde los primeros 100 días de su 
gobierno.

l La Comisión Independiente de 
Derechos Humanos Morelos lamentó 
que los partidos políticos locales no 
acataran la representación para grupos 
vulnerables; en los comicios 
predominó la omisión y la simulación 
con respecto a estos sectores, señaló.

l La Comisión Ejecutiva de Atención y 
Reparación a Víctimas reconoció que 
ha sido rebasada por las peticiones de 
apoyo por parte de víctimas, las 
solicitudes se han incrementado 
notablemente en los últimos meses; 
actualmente ya atiende a más de 800 
familias.
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Las acciones afirmativas, atajo de algunos políticos

EDITORIAL

EDITORIAL/FOTO CIUDADANA2

Desde su inicio, la histo-
ria de nuestro país está 
marcada tanto por las 

desigualdades sociales como por 
los intentos de disminuirlas, no 
siempre con éxito pero sí con per-
severancia. 

El voto se otorgó a las mujeres 
de una manera tardía y todavía tu-
vieron que pasar algunos años pa-
ra que se lograra articular con la 
realidad, por ejemplo. Parece ser 
que en México, las buenas ideas 
le llevan la delantera a la genuina 
voluntad de hacerlas realidad.

El caso del voto femenino es 
una clara acción afirmativa a 
favor de la mitad del género hu-
mano, aunque a mediados del 
siglo pasado el término “acción 
afirmativa” aún no se había acu-
ñado como sinónimo no solo de 
la intención, sino también de la 
acción: es la voluntad materializa-
da en algo concreto como una ley.

Las acciones afirmativas son 
políticas o medidas diseñadas 
para proporcionar oportunida-
des equitativas a grupos históri-
camente desfavorecidos o discri-
minados. Su objetivo principal es 
reducir las desigualdades sociales 
y promover la inclusión y la equi-
dad. No fue casual que tanto el 
término como las primeras ini-
ciativas de este tipo nacieran en 
Estados Unidos a favor de la po-
blación afrodescendiente en los 
años 60 y 70, con el objetivo de 
asegurar oportunidades educa-
tivas y laborales equitativas que 
antes les habían sido negadas 
debido al racismo estructural de 
aquella nación.

En nuestro país hemos adopta-
do, con los mismos propósitos, di-
versas acciones afirmativas a favor 
de grupos y comunidades de mexi-
canos minoritarios ya sea por sus 
orígenes, sus limitaciones y has-
ta por sus preferencias sexuales, 

entre varias más. Representan el 
deseo de incluirnos a todos los que 
vivimos y trabajamos por el país, 
en un marco de las mismas opor-
tunidades comparativas y reales 
para participar activamente con 
él, social, laboral y políticamente.

Ayer, durante la Jornada por la 
Defensa de los Derechos Electo-
rales, organizado por la Defenso-
ría Pública Electoral y el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, la coordinadora 
general de la Comisión Indepen-
diente de los Derechos Humanos 
de Morelos, Juliana García Quin-
tanilla, lamentó que en la entidad 
los partidos políticos no acataran 
la genuina representación de los 
grupos vulnerables a quienes se 
han dedicado diversas acciones 
afirmativas. Estas son, por ejem-
plo, reservar candidaturas y car-
gos expresamente para los miem-
bros de esas comunidades para 
garantizar su representatividad. 

García Quintanilla señaló que los 
partidos se prestaron a nombrar 
como sus candidatos a figuras que 
no cumplían con los requisitos esta-
blecidos para atender las acciones 
afirmativas y que están en la ley. 
“Predominó la omisión y simula-
ción”, afirmó la ombudsperson. Y la 
dudosa legalidad -representada en 
auto adscripciones, como ejemplo 
tenemos al propio líder del PRI en 
Morelos, Jonathan Márquez que se 
postuló como candidato plurinomi-
nal indígena- imperó sobre la ética y 
la moral, se podría añadir.

García Quintanilla hace votos para 
que las autoridades corrijan los erro-
res y los partidos entren en razón, 
lo primero, ojalá, pero lo segundo es 
más dudoso pues esta ruta es la que 
han encontrado muchos políticos -y 
en este pasado proceso electoral se 
ventilaron varios casos en Morelos- 
para darle la vuelta a sus propios es-
tatutos partidistas y a sus sonoros 
discursos públicos.
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Miles de 
víctimas de 
violencia no 
reciben apoyo 
gubernamental
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

Ante la ola de violencia que se 
ha incrementado en Morelos, 
la Comisión Ejecutiva de Aten-
ción y Reparación a Víctimas 
(CEARV), dio a conocer que en 
los últimos meses se han incre-
mentado las solicitudes de apoyo, 
por lo que reconocieron que han 
sido rebasados.

En entrevista, la titular de la 
CEARV en Morelos, Penélope 
Picazo Hernández informó que 
esperaba que después del proce-
so electoral, la violencia podría 
disminuir. Sin embargo, ha ido 
al alza el número de asesinatos.

Indicó que actualmente atien-
den a más de 800 familias de ma-
nera anual, aunado a que hasta 

ahora han atendido alrededor 
de seis mil 800 familias, de las 
cuales, han logrado una derrama 
importante de recursos de repa-
ración de daño.

"Sí estamos un poquito reba-
sados, aunque seguimos tra-
bajando, estamos atendiendo 
alrededor de 800 familias de 
manera permanente cada año, 
estamos cubriendo diariamente 
de las seis mil víctimas estamos 
llegando a las siete mil, estamos 
en 6 mil 800 en este momento 
con una derrama importante", 
explicó.

Penélope Picazo lamentó que 
la dependencia a su cargo no ha 
atendido a todas las víctimas, 
pues han registrado casi los siete 
mil apoyos y el presupuesto que 
se le destinó a la CEARV ha sido 

BORRADO DEL MAPA  • MIGUEL ÁNGEL

Defraudadores 
usan el nombre 
del SAT en correos 
electrónicos
CLARA VIVIANA MEZA

En Morelos se tienen conta-
bilizados al menos seis reportes 
de ciudadanos que alertan sobre 
correos falsos a nombre del Siste-
ma de Administración Tributaria 
(SAT) con la finalidad de obtener 
datos sensibles para delinquir. 

Así lo dio a conocer Roberto 
Coranguez Esquivel, secretario 
general del Colegio de Abogados 
Especialistas en Materia Fiscal, 
quien sugirió que antes de abrir 
cualquier tipo de mensaje solici-
tando información personal, lla-
men directamente a las oficinas 
para corroborar que sea real. 

“En la página oficial del SAT 
aparecen los teléfonos para que-
jas y consultas y vienen todos los 
mensajes que son falsos. No se 
dejen sorprender, hay muchos ca-

sos en los que se está usurpando la 
identidad y está habiendo muchos 
fraudes”, señaló.

El entrevistado añadió que los 
casos en Morelos ya fueron de-
nunciados y es la Fiscalía General 
del Estado (FGE) la que se está 
haciendo cargo del asunto de co-
rreos falsos a nombre del SAT para 
robar la e-firma y emitir algunas 
facturas que se traducen en cargos 
no reconocidos. 

“Estos asuntos se están dando 
principalmente en personas físi-
cas, mediante el robo de identidad. 
Como saben, hay páginas falsas 
que se hacen pasar por el SAT y 
en las que requieren a las perso-
nas físicas. Esta semana están lle-
gando este tipo de mensajes que 
te piden tus datos y que adeudas 
un impuesto. No tienen que hacer 
caso a esas páginas fraudulentas”, 
puntualizó.

insuficiente para atender a los 
miles de casos.

"Anteriormente no se atendían 
ni 100 casos de apoyo a las vícti-
mas de algún delito, pero si entra-
mos a un ejercicio de conciencia 
podemos visualizar que hay miles 
de víctimas que no han recibido 

alguna medida de satisfacción o 
medida de reparación de daño, 
por ello estamos necesitando más 
recursos para atender a los miles 
de casos que se han quedado fue-
ra de los apoyos", dijo.

Por último, indicó que en el ca-
so de los agentes del Ministerio 

Público de la Fiscalía General 
del Estado (FGE), persiste en su 
negativa de informarle a las víc-
timas sobre los apoyos y progra-
mas de reparación de daño por 
parte de la Comisión Ejecutiva 
de Atención y Reparación a Víc-
timas.



VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ

Hoy los humanos habitamos prácticamente todo el plane-
ta. Solamente algunas regiones desérticas y profundas 
selvas, o los ilimitados océanos, se salvan de nuestra pre-

sencia. Los humanos y las creaciones tecnológicas asociadas 
a los humanos se han dispersado en todas direcciones. Miles 
de automóviles circulan en las ciudades, tremendos edificios 
se levantan en pocos meses, hay industrias de todo tipo, aquí 
y allá se ven grandes centros comerciales, carreteras y ahora 
trenes que fracturan regiones mega diversas biológicamente y 
poco exploradas. Con la retórica de los supuestos beneficios de 
la modernidad, se ha alterado el paisaje natural en muchos casos 
de forma irreversible.

Los últimos dos siglos han sido pletóricos de inventos y tecno-
logías que hoy nos proporcionan un mundo de confort y salud, 
mucho mayor que hace un siglo. Para lograrlo hemos explotado 
intensamente los recursos naturales. La ganadería y la agricul-
tura han crecido a costa del uso de suelos fértiles donde antes 
había bosques, selvas bajas y tropicales. La industria extractiva 
del petróleo y la minería han dejado riqueza y también polución 
de los suelos y del aire. La política económica del planeta no 
puede continuar de esta manera indefinidamente. Paradójica-
mente, contrario a las buenas intenciones de índole popular, 
las políticas actuales continúan privilegiando el 
capital, ocasionando mayor desigualdad social y 
un deterioro ambiental irreparable. Los costos 
económicos, sociales y de salud, los hemos esta-
do pagando todos y lamentablemente, pasaran 
factura a las próximas generaciones.

Un área que preocupa a los científicos es la 
acelerada perdida de la biodiversidad. Durante el 
pasado siglo un número importante de especies 
animales y vegetales, así como sus nichos ecológi-
cos se han perdido. Políticas reguladoras para la 
protección ambiental y la conservación biológica 
se han discutido en amplios foros nacionales e in-
ternacionales pero pocas de ellas se han aplicado 
de forma exitosa. Investigadores como Gerardo 
Cevallos y Rodolfo Dirzo, han advertido sobre la 
acelerada extinción y declive en el tamaño de la 
poblaciones de animales en el mundo, en lo que 

se le ha llamado la sexta extinción masiva. A largo de la historia 
de la Tierra, cinco extinciones masivas marcaron el final de los 
grandes períodos geológicos, donde el registro fósil señala la 
perdida de hasta el 75% de la biodiversidad. Esta era moderna, 
se le conoce como el Antropoceno, por la acelerada perdida de la 
biodiversidad en unos pocos cientos de años, el cambio climático 
asociado a la dispersión humana, la explotación industrial de 
la naturaleza, y la aparición de efectos perniciosos en la salud 
humana como las zoonosis virales y la resistencia bacteriana a 
los antibióticos. Situaciones que en estos últimos años parecen 
fuera de control.

El control y quizás las soluciones a la perdida de la biodiver-
sidad a escala mundial y local dependen tanto de los científicos 
como de la disposición política de los países para encontrarlas y 
actuar en consecuencia. Recientemente, biólogos especialistas 
en la conservación, se han reunido en el contexto de la Organi-
zación de las Naciones Unidas (ONU) para encontrar soluciones 
prácticas para la protección de la biodiversidad. En la reunión de 
Kumming-Montreal en 2022 para la conservación global de la 

biodiversidad, se propusieron acciones que enfatizan la conser-
vación de la diversidad genética de las poblaciones. Una decisión 
acertada fue implementar métodos para diagnosticar el estado de 
la diversidad de las poblaciones de animales y vegetales naturales 
y domesticadas. Entre estas medidas, registrar el tamaño de la 
población de cada especie que puede reproducirse, es decir dejar 
descendencia, resulta absolutamente imprescindible. Si en una 
población, el número de individuos aptos para reproducirse es 
bajo, irremediablemente se encuentra camino a la desaparición. 
Una población de mayor tamaño reproductivo conlleva también 
amplia variabilidad genética entre los individuos. Esta sería una 
señal de la estabilidad de una población de organismos para so-
brevivir adaptándose a los cambios ambientales, resistir a sus 
depredadores, y competir por fuentes alimenticias diversas. 

Estas medidas requieren un gran esfuerzo y coordinación de 
parte de los científicos y de la sociedad. Los ciudadanos pueden 
contribuir con en los censos de individuos animales y vegetales 
adultos, y los especialistas pueden usar métodos moleculares 
para una estimación más profunda de la variabilidad genética. 

Estas estrategias están siendo utilizadas por un 
grupo internacional de científicos, que incluye in-
vestigadores mexicanos, para medir el riesgo en 
el que están distintas especies animales y plantas 
(Mastretta et al., Multinacional Evaluation of 
Genética Diversity Indicators for the Kumming-
Montreal Global Biodiversity Framework. Ecolo-
gy Letters V27, July 2024). El éxito de iniciativas 
como esta no está solo en manos de quienes hoy 
investigan en el área, sino también de aquellos 
que toman decisiones políticas. A estos últimos 
se les pide fortalecer y reivindicar instituciones 
como la Comisión Nacional para el Conocimiento 
y Uso de la Biodiversidad (CONABIO), actual-
mente relegada, pero cuyas investigaciones so-
bre los efectos del Antropoceno en la biodiver-
sidad son más necesarias que nunca.

vgonzal@live.com

Miguel Ángel de Quevedo en Morelos
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ALFONSO VALENZUELA AGUILERA 

Miguel Ángel de Quevedo Zubieta, conocido como el "Após-
tol del Árbol," fue una figura fundamental en la conser-
vación y mejora ambiental de México, pero de manera 

importante de la ciudad de Cuernavaca. Su enfoque visionario 
de la ecología y su dedicación a la reforestación y protección de 
áreas naturales, transformaron significativamente el paisaje de 
la región. A través de sus esfuerzos, Quevedo dejó un legado per-
durable que aún hoy es evidente en los espacios verdes y parques 
de la capital morelense.

Desde sus inicios como presidente de la Sociedad Forestal 
Mexicana, Quevedo se dedicó a promover políticas ambientales 
y a restituir ambientalmente diversas áreas del país. En Morelos, 
su influencia fue particularmente tangible. Una de sus primeras 
iniciativas fue la reforestación de áreas devastadas por el paso 
de la Revolución Mexicana. Colaborando con los gobernadores 
estatales y con el gobierno de Lázaro Cárdenas, Quevedo imple-
mentó programas de reforestación que ayudaron a revertir los 
daños ambientales y a restaurar la belleza natural de la región. 

Quevedo centró su atención en la protección de la Barranca de 
Chapultepec en Cuernavaca, un área de gran importancia eco-
lógica y paisajística. Reconoció el valor de este espacio natural 
y trabajó arduamente para asegurar su preservación. En su co-
rrespondencia con las autoridades locales, destacaba la necesidad 
de proteger la barranca debido a sus aguas brotantes, cascadas, 
acantilados y vegetación selvática. Argumentaba que la conser-
vación de esta área no solo mejoraría las condiciones climáticas, 
sino que también serviría como un atractivo turístico y un sitio 
de recreo para los residentes.

La propuesta de Quevedo incluía la creación de senderos pea-
tonales y la mejora de los parajes de belleza paisajística. Abogó 
por la implementación de medidas legales y administrativas que 
garantizaran la protección de las barrancas, evitando que se des-
tinaran a otros fines que no fueran los de un paseo público. Su 

visión era que la Barranca de Chapultepec se convirtiera en un 
espacio protegido, accesible y disfrutado por todos, manteniendo 
sus características naturales intactas.

Por otra parte, Quevedo promovió la creación de un vivero de 
propagación de árboles en Cuernavaca, con el objetivo de apoyar 
la reforestación de la carretera México-Acapulco. Este proyecto 
no solo buscaba producir plantas de clima templado para la re-
forestación, sino también establecer un parque recreativo para 
los habitantes y turistas. La ubicación estratégica del vivero en 
el extremo sur de la ciudad, en la carretera México-Acapulco, 
evitaría los inconvenientes de transportación desde la Ciudad de 
México y facilitaría la propagación de especies locales.

El diseño del vivero contemplaba perspectivas naturales, tránsi-
to peatonal y una explanada central para juegos infantiles y recrea-
tivos. También se aprovechaban los terrenos del antiguo panteón 
y la alameda, cedidos anteriormente a la Comisión Nacional de 
Caminos, para ampliar el área del vivero. Quevedo propuso que 
este espacio no solo funcionara como un vivero de árboles, sino 
que también sirviera como un parque para el disfrute de la comu-
nidad, enriqueciendo con ello el entorno urbano de Cuernavaca.

Quevedo también se preocupó por la devastación forestal en la 
región suriana, que abarcaba Morelos y Guerrero, que ya era alar-
mante en su momento, abogando por una reforestación urgente 
para mitigar los efectos negativos y mejorar la imagen de la región 
ante los turistas. Destacaba la importancia de la reforestación en 
la carretera nacional México-Cuernavaca, una vía central para el 
turismo, y promovió un esfuerzo colosal de restauración forestal 
en las serranías afectadas.

La labor de Quevedo en Morelos no se limitó a la implemen-
tación de proyectos de reforestación. También impulsó la educa-
ción ambiental y la formación de profesionales en el campo de la 
arboricultura. Su visión incluyó la propuesta de creación de una 
Escuela Forestal en Cuernavaca, donde los estudiantes pudie-
ran realizar prácticas de arboricultura y contribuir al cuidado y 
mantenimiento de los espacios verdes de la ciudad. Esta iniciativa 

fortalecería la capacidad local para la gestión y conservación de 
los recursos naturales.

La influencia de Miguel Ángel de Quevedo en Morelos es un 
testimonio de su compromiso con la ecología y la sostenibilidad. 
Sus esfuerzos en la reforestación, la protección de áreas naturales 
y la educación ambiental han dejado una huella imborrable en 
la región. Gracias a su dedicación, Cuernavaca pudo revalorar 
la riqueza ambiental para ofrecer a sus habitantes y visitantes 
espacios verdes de gran belleza y valor ecológico. La labor de 
Quevedo es un ejemplo inspirador de cómo la visión y el trabajo 
comprometido pueden transformar y preservar el entorno natural 
para las futuras generaciones. 

Más información y descarga gratuita: https://libros.uaem.mx/
producto/el-parque-melchor-ocampo-miradas-desde-la-univer-
sidad/

ECONOMÍA ESPACIAL

LA CONSERVACIÓN DE LA DIVERSIDAD 
BIOLÓGICA EN EL ANTROPOCENO

O Parque Melchor Ocampo. Foto: Mariana Casas, 2019.

O Foto: CEMDA.
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JESSICA RIVERA HAMED*

ace unos días descubrí a Dámaris Bójor, una 
cantante y compositora sonorense cuyo pú-
blico la ha situado en el “Folkpirano”, una 

mezcla de la música campirana de la Sierra con el 
Folk de Estados Unidos. Aunque lleva unos años 
tocando y componiendo, apenas en 2022 lanzó su 
primera canción a plataformas digitales y lleva 
poco más de un año dando a conocer su música 
con una proyección sorprendente.

He identificado en la música de mujeres latinoa-
mericanas un vínculo constante con la naturaleza, 
lo cotidiano y lo simple, como una búsqueda de 
regreso a la calma, contra la exigencia multitask 
y apresurada de la posmodernidad, y es inspirador 
encontrar, dentro del género regional mexicano, 
narrativas que rompen con la apología de la vio-
lencia o la glorificación del narco. 

“Siento que el género regional necesita más vo-
ces e historias diversas para ser contadas, más allá 
del amor estereotipado y romántico, del gusto por 
los objetos materiales, las fiestas y los excesos” 
comparte ella en su Bio de Spotify.

Ella quería tocar como Miguel y Miguel, una 
agrupación de regional mexicano también origi-
naria de Sonora, pero alguien le dijo que lo que 
ella tocaba era Folk, y para un concierto que se 
aproximaba convocó, a través de Instagram, a un 
requintista. Fue así que inició su camino de com-
plicidad musical con Alex Anguiano, construyendo 
una sonoridad Folkpirana.

Dámaris siempre quiso componer un corrido a 
su tierra natal, y en 2022 lanzó “Sonora”:

“Yo no quiero dejar mi pueblito,
Yo no quiero dejar mi ciudad, 
Para que ir persiguiendo espejismos,
De falacias de prosperidad”
Una de mis canciones favoritas es “Yécora”, ins-

pirada en una localidad ubicada en el oriente del 
estado de Sonora, en la región de la sierra, lugar 
que la inspira a componer canciones. 

“Traté de refugiarme en un vicio o dos,
 pero eso no es la cura para el corazón,
  y para ya no causarles más complicaciones,
 mi remedio fue irme al bosque a escribir can-

ciones
a Yécora”. 
Recientemente lanzó “Volar”, una colaboración 

con Juan Cirerol, cantante y compositor de Mexi-
cali, Baja California, quien, por cierto, hace un mes 
visitó tierras Guayabas. La canción está inspirada 
en el concepto de “La luz es como el agua”, uno de 
los “Doce cuentos peregrinos” de Gabriel García 
Márquez. 

El proyecto también está integrado por Kevin 
Braun, Luis Salido, Allam Jaime y Chino Marcial.

“Yo quiero contar eso que conecta con emo-
ciones profundas e historias de gente de carne y 
hueso, tocar el alma y darte un abrazo al corazón”

*Cancionista y comunicadora

H

MAXIMINO ALDANA

ivía en una calle relativa-
mente tranquila de un po-
blado de Cuernavaca, de 

esos que aún se rigen por usos y 
costumbres. Por esa calle no pasa 
mucho tráfico, los perros calleje-
ros son amigables y los pájaros 
cantan cada mañana parados en 
las ramas de los ocotales y otros 
árboles que salpican y rodean la 
colonia. Los vecinos generalmen-
te también son tranquilos, pasan 
y te saludan amablemente para 
después, cada uno, continuar con 
sus actividades del día. Los ve-
cinos son amables hasta que les 
pides que no tiren sus bolsas de 
basura en la calle o que recojan 
las heces que sus perros dejan en 
la banqueta. Entonces esas per-
sonas amables se transforman en 
“Hulks”, verdaderos monstros 
llenos de ira que gritan, insultan 
y te dicen que no te metas con 
ellos porque no sabes a lo que te 
arriesgas. 

-Si no le gusta que la basura 
esté en la calle, recójala usted- 
dicen enfurecidos salpicándote 
la cara con saliva. 

-Pero yo no tengo por qué re-
coger la basura que usted deja 
frente a mi casa. Por favor, no la 
deje aquí. Espere a que llegue el 
camión de la basura para tirarla.

-No tengo tiempo para esperar 
el camión de la basura. ¿Qué no 
ve que trabajo? ¿Qué no sabe que 
llevo a mis niños a la escuela? 

-Pero no deje esas llantas, o ese 
espejo roto, o ese sillón viejo, o 
esa televisión descompuesta, ni 
su gato muerto. El camión de la 

basura no se lleva esos objetos.
-Ese no es mi problema. Ulti-

madamente… ¿usted qué anda 
buscando? Quiere que le rompan 
la madre, ¿verdad? Le voy a decir 
a mi esposo. 

-No señora. Sólo quiero que no 
deje su basura frente a mi casa. 
La basura que usted deja en la 
calle provoca moscas, ratas, cu-
carachas, malos olores y enfer-
medades que entran directo a las 
casas de todos los que vivimos 
alrededor. Además, los perros 
callejeros rompen las bolsas y 
esparcen la basura por toda la 
calle. Para que yo pueda entrar 
a mi casa tengo que atravesar el 
basurero que usted dejó.  

-Uy, pus si no le gusta, cóm-
prese su propia calle privada y 
cámbiese para allá. 

-Por favor, no deje su basura 
aquí. 

-¡Chingue a su madre!
Durante años tuve discusio-

nes como esta (o peores) con 
muchos vecinos, hombres y mu-
jeres, que creen que tienen el 
derecho humano (o divino) de 
tirar su basura en donde sea y a 
la hora que sea sin importarles 
perjudicar a los demás e incluso 
a ellos mismos, pues las plagas y 
enfermedades que emanan de la 
basura se esparcen a toda la cua-
dra. Gente en autos de lujo, en 
carros modestos, en carcachas 
desvencijadas o caminando, lle-
gaban a la esquina donde está mi 
casa a dejar su basura porque, 
por alguna razón, decidieron in-
augurar un basurero en esa es-
quina y porque no hay ninguna 
consecuencia. Denunciarlos ante 
las autoridades no tiene ningún 

efecto porque la policía no entra 
a los pueblos regidos por usos y 
costumbres. Al final me di cuenta 
de que era una batalla perdida en 
la que mi integridad y la de mi 
familia estaban en riesgo sólo por 
pedirle a los vecinos que no tira-
ran frente a mi casa su basura. 
No me compré mi propia calle 
privada, simplemente me mudé 
a otra colonia donde la mayoría 
de los vecinos son más conscien-
tes respecto a la disposición de 
residuos. Pero ese lugar hermoso 
lleno de árboles, con aire fresco, 
perros amigables y pájaros que 
cantan cada mañana, ese lugar 
junto al bosque en el que hace 
casi 30 años decidí construir 
mi casa, poco a poco los nuevos 
vecinos lo convirtieron en un ba-
surero como tantos otros lugares 
de la ciudad. 

Según datos de la Secretaría 
de Desarrollo Sustentable de 
Morelos, en Cuernavaca se gene-
ran diariamente 500 toneladas 
de basura. El 30 por ciento de 
estos desperdicios (150 tonela-
das diarias) terminan en calles, 
coladeras y barrancas. Esto es 
un desastre ecológico y urbano 
que debe detenerse. Las barran-
cas han formado, por siglos, el 
paso natural del agua en esta 
ladera del bosque sobre la que 
se construyó una ciudad (“Cuer-
navaca” significa en náhuatl “al 
lado del bosque”). El buen clima 
de Cuernavaca se debe, en gran 
medida, a sus barrancas llenas 
de vegetación y de agua ya que 
el fondo de las barrancas está a 
una temperatura menor que la 
superficie, lo cual provoca la con-
vección (circulación) de aire por 

toda la ciudad. Si taponeamos 
las barrancas con 150 toneladas 
de basura al día, lo único que po-
demos esperar son catástrofes 
como oleadas de mucho calor 
seguidas por fuertes lluvias e 
inundaciones. Pero estas catás-
trofes en realidad no son “catás-
trofes”, sino las consecuencias 
de una muerte anunciada por 
nuestro propio proceder. 

Gobiernos van y gobiernos 
vienen, pero a ningún gobierno 
le ha interesado realmente pro-
teger las cañadas de Cuernavaca, 
ni sus bosques ni el medio am-
biente urbano. La basura está 
por todos lados. No existe en 
Morelos un proyecto global de 
reciclaje de basura, siendo que 
en la actualidad tales proyectos 
ya existen en otros países e in-
cluso en otros estados de Méxi-
co (como Yucatán). No hay que 
inventar el hilo negro, sólo hay 
que hacer valer la ley e imple-
mentar programas eficientes 
de separación de residuos. Los 
ciudadanos que queremos vivir 

en una ciudad limpia no pode-
mos hacer mucho por evitar este 
desastre ecológico y urbano que 
nos afecta a todos porque si lo in-
tentamos, no faltan los “Hulks” 
que nos quieren partir la madre. 
Es el Gobierno del Estado el que 
tiene los medios, la obligación y 
la responsabilidad de evitar que 
exista tanta basura inundando 
calles, coladeras y cañadas. ¿Por 
qué no lo han hecho? Tal vez por-
que el Estado también le tiene 
miedo al “Hulk”, ese monstruo 
que cree tener pleno derecho de 
tirar bolsas de basura en la calle, 
quemar bosques y contaminar 
irreversiblemente cañadas y lu-
gares ecológicos como el Salto 
de San Antón.  

Recientemente, platicando 
con un buen amigo, le dije que 
este verano había sido el más 
caluroso de mi vida. Mi amigo 
me contestó: “velo de manera 
optimista, este ha sido el verano 
más fresco del resto de tu vida”. 
El clima se va a poner peor y a 
nadie parece importarle. 

O Imagen: The Tyee

O Imagen: Viverate

DE LOS ATARDECERES COLOR ROSA Y LAS 
FALACIAS DE LA PROSPERIDAD: DÁMARIS BÓJOR

BASURA Y AGRESIÓN
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REDACCIÓN

En una reciente serie de visitas 
a las comunidades de El Chiva-
tero y Loma Bonita, situadas al 
noreste del municipio de Ayala, 
Margarita González Saravia, 
acompañada por la alcaldesa 
electa Nayeli Mares, reforzó su 
compromiso con el desarrollo de 
las zonas más desfavorecidas.

Durante su visita a El Chi-
vatero, una localidad formada 
principalmente por familias 
migrantes que han adoptado 
Morelos como su hogar, Gonzá-
lez Saravia anunció que "no hay 
tiempo que perder para lograr 
la transformación de Morelos", 
comprometiéndose a iniciar pro-
yectos de infraestructura, salud 

y educación desde los primeros 
100 días de su gobierno. Además, 
se comprometió a la creación de 
una oficina de Gobierno del Es-
tado en la región para atender 
de cerca las necesidades de estas 
comunidades.

En Loma Bonita, la gobernado-
ra electa recalcó la importancia 
de mejorar las infraestructuras 
locales, prometiendo la cons-
trucción de mejores caminos, 
así como la optimización de los 
servicios de salud y obras públi-
cas para elevar la calidad de vida 
de los habitantes. 

Las visitas evidenciaron las 
necesidades apremiantes de 
ambas comunidades, como la 
pavimentación de vialidades y la 
organización del abasto de agua 

y sistemas de desagüe y drenaje. 
La gobernadora electa reconoció 
estos desafíos, especialmente la 
dificultad de acceso a servicios 
médicos de emergencia debido 
a la ubicación geográfica, y se 
comprometió a abordarlos con 
acciones concretas.

Estos recorridos son parte 
de los esfuerzos continuos de 
Margarita González Saravia 
por cumplir con las promesas 
de campaña y fomentar una ad-
ministración que escucha y res-
ponde a las necesidades de todos 
los ciudadanos de Morelos, y que 
continuarán por el resto de la 
entidad, como ella misma lo ha 
hecho saber en los distintos re-
corridos que ha sostenido en su 
etapa de transición al gobierno 
de Morelos.

REDACCIÓN

Con la experiencia de ser gober-
nador, senador y diputado federal, 
la virtual Presidenta electa de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum Pardo, 
presentó a Lázaro Cárdenas Batel, 
como próximo Jefe de Oficina de 
la Presidencia de la República, él 
será el encargado de dar segui-
miento a proyectos de gobierno y 
atender a distintos sectores en su 
representación. 

“Conozco a Lázaro desde hace 
muchísimos años, no solamente 
somos compañeros y amigos, si-
no que ha desempeñado cargos 
importantísimos que le permiten 

coordinar nuestra oficina. Su tra-
bajo será ayudarme en el segui-
miento de los temas estratégicos 
del gobierno, y al mismo tiempo, 
relaciones con distintos sectores”, 
detalló Claudia Sheinbaum.

Lázaro Cárdenas Batel se des-
empeñó como asesor especial de 
la Presidencia con Andrés Manuel 
López Obrador para la Comuni-
dad de Estados Latinoamericanos 
y Caribeños (CELAC); también fue 
coordinador de asesores del Presi-
dente López Obrador, del 2018 al 
2023; miembro del Consejo Direc-
tivo de WOLA (Oficina en Wash-
ington de Latinoamérica, organi-
zación no gubernamental dedica-
da a la protección de los derechos 

humanos; integrante del Grupo de 
Análisis Político de la Secretaría 
General de la Organización de Es-
tados Americanos (OEA) y jefe de 
Misión de Observación Electoral 
de la OEA en Nicaragua; Ecuador 
y Uruguay; así como exgobernador 
del estado de Michoacán, ex sena-
dor; y ex diputado federal.

Cárdenas Batel agradeció la 
confianza para la nueva enco-
mienda y adelantó que trabajará 
en coordinación con todos los 
sectores, con diálogo y respeto, 
para lograr el cumplimiento de 
los objetivos de gobierno, de los 
programas, proyectos y tareas que 
asigne la próxima Presidenta de 
México. 

“Será un honor acompañar de 
cerca a la primera Jefa de Estado 
en la historia de México; un gran 
honor por todo lo que ya la elec-
ción de una mujer significa y por 
todo lo que su gestión puede sig-
nificar para nuestro país, no solo 
para las mujeres y no solo para la 
política; ya por esa sola razón será 
un privilegio colaborar con nues-
tra Presidenta”, expresó.

“No tengo duda que el próximo 
gobierno será congruente con la 

trayectoria de Claudia Sheinbaum 
y con las causas que ella ha impul-
sado y defendido a lo largo de su 
vida: en la Universidad, en la inves-
tigación científica, en el activismo 
y la militancia política; en el com-
promiso con una visión incluyente 
y sustentable del desarrollo; en las 
labores de gobierno en la Ciudad 
de México; un México para todas 
y todos, plural y democrático, se-
guro, soberano, próspero y justo”, 
concluyó.

Acercará Margarita González Saravia servicios 
e infraestructura a comunidades de Ayala

Sheinbaum nombra a Lázaro Cárdenas Batel jefe 
de la Oficina de la Presidencia de la República
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O La gobernadora electa subrayó la importancia de mejorar las 
infraestructuras locales, prometiendo la construcción de mejores 
caminos en el estado. Foto: Especial.

O “Conozco a Lázaro desde hace muchísimos años (…) Su trabajo será ayudarme en el seguimiento 
estratégico de los proyectos de gobierno”, puntualizó la virtual Presidenta electa. Foto: Cortesía
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HUGO BARBERI RICO

Diversas pérdidas materiales por 
inundaciones en viviendas, colapso 
de un camino y encharcamientos, es 
el saldo que dejaron las crecientes y 
desbordamientos de ríos Tembembe, 
Chalma y Apatlaco en las regiones 
sur y occidente de Morelos.

Los primeros reportes se dieron 
alrededor de las 21:50 horas de este 
miércoles cuando el río Tembembe a 
su paso por el municipio de Miacat-
lán amenazaba con alcanzar el puen-
te cercano a la unidad habitacional 
de “las casas Geo”, una hora después 
definitivamente alcanzó el puente, a 
la altura de la conocida “incubadora” 
y a la vez que se atoraban en el punto 
los troncos o árboles o diversos de-
sechos, la corriente buscaba salida y 
empezó a inundar las calles.

Comienzan las inundaciones

Para las 23:50 el agua ya ocupaba 
parte de la calle “Mariano Matamo-
ros”, del vecino municipio de Maza-
tepec, junto a la carretera Alpuyeca-
Grutas. Más adelante, por la privada 
del módulo de la policía las aguas con 
lodo ya ocupaban la calle.

Media hora después, en Atzompa, 
del mismo municipio, las aguas em-
pezaron a inundar, empezó a desbor-
darse para interrumpir el paso a la 
comunidad de Palpan. Posteriormen-
te, las aguas del mismo afluente inva-
dieron calles como la llamada “Calle 
del Río”, cerca de las instalaciones de 
la policía local.

Por la mañana, alrededor de las 
7:00 horas ya se mostraban los es-

tragos que dejó el río, mismo que en 
distintos puntos socavó su propia ri-
vera, como cerca de “Avigrupo”, de 
Miacatlán, donde recobró parte de 
su espacio y degradó las paredes de 
tierra y piedra, alcanzando corrales y 
mayas-sombra de particulares que se 
ubican cerca de su margen, colapsó 
bardas, pisos, abrevaderos.

Por la tarde, el ayuntamiento de 
este lugar emitió un comunicado 
urgente para informar que, por re-
comendación de su misma dirección 
de Protección Civil, “se restringe el 
uso del ‘Puente del Zopilote’ que cru-
za el ‘Río Tembembe’ en la Colonia 
‘Atzompa’, esto por daños graves a 
su estructura que podrían causar el 
derrumbe de éste.

El llamado a las corporaciones de 
auxilio no se hizo esperar por parte 
de los vecinos, ya que en la llamada 
“Calle del Río”, cerca del citado “Avi-
grupo”, la fuerte agua caudalosa de 
la creciente “se llevó media calle”, 
comentaron. Y en efecto, en dicho 
lugar dejó un socavón con exposición 
de rocas, lodo, piedras, raíces y has-
ta de tubería y mangueras subterrá-
neas del sistema de agua. El puente 
cercano permanecía obstaculizado 
por la presencia de troncos, árboles 
y demás desechos con los que cargó 
el río y dejó en ese lugar. Lo mismo 
pasó en la calle “La Presa”, colonia 
“La Toma”, tanto como en el muni-
cipio vecino de Mazatepec, cerca del 
centro.

El ”Río Seco” dejó de serlo

En ese mismo rumbo de esta zona 
occidente de la entidad está el muni-
cipio de Coatlán del Río, por el que 

pasa el “río Chalma”, mismo que por 
la mañana superó el vado “Los Re-
yes”, que comunica al centro de este 
lugar con la colonia “Año Nuevo” y 
que sirve de paso a la producción 
agrícola de maíz, sorgo y diversas 
frutas que ahí se producen. No hubo 
más pérdidas económicas, más que el 
retraso en la comunicación de ambas 
partes y que como en cada creciente 
se incrementan los dos socavones 
que permanecen desde hace siete 
años en el vado.

Para el sur de Morelos, a más de 
32 kilómetros, en la comunidad de 
“Río Seco”, el río Amacuzac que por 
ahí pasa se desbordó, invadió la ca-
rretera y bloqueó el paso, aunado a 
que causó estragos en viveros, cuya 
cuantificación de daños hasta la tar-
de de ayer no se daba a conocer.

Se desborda el Apatlaco

El río Apatlaco se desbordó alre-
dedor de las 3:00 horas en puntos 
como Panchimalco y en la “Unidad 
de los Electricistas”, misma que fue 
construida cerca de la ribera del río, 
de esta última 15 viviendas se vieron 
afectadas por la inundación que de-
jó un encharcamiento que amaneció 
hasta la mañana de ayer.

De su lado, el edil de Jojutla, Alan 
Francisco Martínez García, comentó 
que se tenían daños en los lugares ya 
citados, en donde la dirección local 
de PC realizaba un recuento para 
conocer a fondo el problema, sin 
embargo, adelantó que se retiraron 
los negocios de bebidas y alimentos 
que se instalan en la ribera del río 
Amacuzac en Tehuixtla.

El agua superó dos metros en 
Puente de Ixtla

En Puente de Ixtla, el río “Tem-
bembe” y el “Chalma”, provocaron di-
versas pérdidas materiales de vecinos 
del centro y de las colonias “Emiliano 
Zapata” y “San Mateo”.

La edil ixtleca, Claudia Mazari To-
rres, ubicó las colonias “El Naranjo”, 
“Norte”, “San Mateo” “Casa Blanca”, 
“Los Ocampo”, “Miguel Hidalgo”, 
en el centro, cerca de la “fuente de 
piedra” de la calle 5 de Febrero, “en 
la colonia Contreras de la colonia 
Emiliano Zapata, varias viviendas, 
resultaron afectadas”, así como en 
la comunidad de “El Estudiante” que 
arrojan un total de 200 viviendas con 
personas damnificadas, según el úl-
timo censo.

Comentó que la creciente superó O En Puente de Ixtla. Foto: Cortesía

Así fue el 
desbordamiento 
de ríos en el sur 
de Morelos

los dos metros de altura en las casas, 
por lo que la corriente inundó toda la 
planta baja de las viviendas del centro 
y Emiliano Zapata, donde se ubica la 
“Barranca Contreras”.

Los Bomberos Voluntarios de Te-
huixtla, informaron que participaron 
en la evacuación de ocho viviendas 
de la comunidad de “El Estudiante”, 
del vecino municipio ixtleco, “donde 
se registraron algunas pérdidas ma-
teriales solamente en algunos domi-
cilios pero no cuantiosos y unos ani-
malitos (gallinas) muertos”, detalló el 
comandante, Víctor Manuel Toledo 
Millán.

El Reporte de Protección Civil

La Coordinación Estatal de Protec-
ción Civil Morelos (CEPCM) informó 
que, derivado de las precipitaciones 
las principales incidencias ocurrieron 
en Puente de Ixtla, donde se desbor-
daron los ríos Amacuzac y Tembem-
be se tiene un reporte preliminar de 
200 viviendas afectadas en las colo-
nias El Naranjo, 24 de Febrero, San 
Mateo, Norte, Miguel Hidalgo, Cen-
tro, Emiliano Zapata, Loma Linda y 
el Estudiante.

En Miacatlán se registró el desbor-
damiento del río Tembembe en las 
colonias Atzompa, Pileta, Mirador 
y La Toma, por lo que autoridades 
municipales llevaron a cabo la eva-
cuación preventiva de familias que 
habitan en zonas de riesgo, trasladán-
dolas a un refugio temporal. 

Mientras en el municipio de Emi-
liano Zapata se reportó el colapsó 
de una barda al interior de las insta-
laciones del Mercado Municipal. El 
área afectada comprende de 15 a 20 
metros de la bóveda, por lo que se res-
tringió el acceso a la zona de riesgo. 

Las áreas locales de Protección 
Civil han sido las encargadas de la 
atención de estos reportes, junto 
con el apoyo por parte de la CEPCM 
y Guardia Nacional (GN) para las la-
bores de limpieza.

La coordinación estatal informó 
que al pronóstico meteorológico 
emitido por la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), para Morelos se es-
pera que prevalezcan condiciones de 
cielo mayormente nublado a nublado 
durante el día.

Con información de Erick 
Abraján Juárez

O Vado del rio Chalma. Col. Año Nuevo Coatlán del Rio. Foto: Cortesía
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REDACCIÓN

Las lluvias de miércoles y jueves 
provocaron afectaciones a calles, 
edificios y casas en Cuernavaca, de 
acuerdo con el reporte de la Coordi-
nación de Protección Civil Municipal 
que advierte de la atención de por lo 
menos catorce auxilios solicitados por 
ciudadanos afectados que incluyeron 
hasta el rescate de un perrito. 

El Centro de Control, Comando, 
Comunicaciones y Cómputo (C4) re-
cibió diversos reportes que fueron ca-
nalizados a la Dirección de Bomberos, 

Rescate y Urgencias Médicas, durante 
todo el miércoles y jueves, entre ellos:

Cuatro árboles caídos en las colo-
nias Los Volcanes, Santa María Ahua-
catitlán, Centro, Patios de la Estación, 
y una enramada en la Plazuela del 
Zacate.

Tres bardas se derrumbaron en las 
colonias Ampliación Chulavista, Te-
tela del Monte y la más grande, de 15 
metros de largo por tres de alto en Te-
tela del Monte. Además, un derrumbe 
provocó algunos daños a un edificio 
situado en la colonia Las Palmas, sobre 
Bulevar Juárez.

Se reportaron también una inunda-
ción en la colonia Ocotepec, y socavo-
nes en las colonias Centro, Lomas de 
Tzompantle y Santa María Ahuacatit-
lán. Vecinos de Cuernavaca reportaron 
también la aparición de decenas de 
nuevos baches que provocó la fuerza 
y constancia del agua en muchas calles 
de la ciudad.

El detalle amable, los cuerpos de 
emergencia rescataron a un perrito 
que vagaba por el cauce de la barran-
ca de la colonia 10 de abril y que con la 
crecida del agua quedó atrapado y otro 
fue rescatado en Temixco en Puente 
Las Palomas.

REDACCIÓN

La Federación Canófila Mexicana 
(FCM) reconoció a cinco “unidades” 
caninas de la Secretaría de Agricul-
tura y Desarrollo Rural por su la-
bor en la inspección de mercancías 
agroalimentarias en puertos, ae-
ropuertos y fronteras del país, que 
representan la primera barrera de 
defensa para disminuir el riesgo de 
introducción de plagas y enferme-
dades que puedan poner en riesgo 
nuestra producción de alimentos.

Las perros “inspectores” pre-
miados colaboran con el Servicio 

Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Sena-
sica), y sus nombres son: “Ixtle”, 
“Ikka”, “Zuky”, “Queen” y “Mai-
den”, quienes, en conjunto, han 
detectado más de 12 mil 925 mer-
cancías agropecuarias de riesgo en 
puntos de entrada al país.  

En el marco de la premiación 
“Perro del año en el trabajo y ser-
vicio 2023”, la FCM entregó reco-
nocimientos también a las unida-
des caninas de las secretarías de 
Seguridad y Protección Ciudadana, 
Defensa Nacional y Marina, así co-
mo a las de Rescate y Operaciones 
Especiales de la Fuerza Estatal de 

Seguridad Ciudadana de Baja Ca-
lifornia y de Tepotzotlán, Estado 
de México.

También fueron reconocidas 
las unidades caninas de la Policía 
Federal, Petróleos Mexicanos y el 
Instituto Nacional Electoral, entre 
otras.

Los representantes de la Federa-
ción subrayaron la importancia de 
reconocer la labor de los caninos y 
sus manejadores por el alto valor 
que su trabajo representa para 
nuestro patrimonio nacional.

Desde 2007, el Senasica inte-
gra binomios caninos en el Cen-
tro de Adiestramiento Canino de 
Tecámac, Estado de México, con 
el objetivo de detectar productos 
agropecuarios de riesgo para la 
producción nacional de alimentos 
de origen vegetal y animal, como 
cítricos, manzana, mango, lácteos 
y cárnicos de cerdo y res, entre 
otros. 

Con esta labor coadyuvan a dis-
minuir el riesgo de introducción de 
plagas y enfermedades de impor-
tancia cuarentenaria a territorio 
nacional, como la peste porcina 
africana (PPA), el gorgojo Khapra, 
la fiebre aftosa, el gusano barre-
nador del ganado, la mosca del 
Mediterráneo y el caracol gigante 
africano, entre otras.

El Senasica cuenta con más de 
80 inspectores caninos en las Ofi-
cinas de Sanidad Agropecuaria (OI-
SA) y en los Puntos de Verificación 
e Inspección Federal (PVIF), ubica-
dos estratégicamente en carreteras 
del país, y anualmente marcan más 
de 250 mil equipajes en los que in-
terceptan cerca de 100 mil kilogra-
mos de productos de riesgo.

Lluvias derriban cuatro árboles y abren 
dos socavones en Cuernavaca

Premian a inspectores caninos 
por su trabajo para detectar 
productos agroalimentarios 
de alto riesgo

s Un can tuvo la suerte de ser rescatado en Temixco.
Foto: Ayuntamiento de Temixco.

s Foto: Ayuntamiento de Temixco.

s Más de 80 inspectores caninos del Senasica detectan plagas y 
enfermedades en puertos, aeropuertos y fronteras de México. 
Foto: SAyDR
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Estos son los 22 abogados que 
recibieron el premio Antonio 
Díaz Soto y Gama
REDACCIÓN

La LV Legislatura del Congreso 
del estado de Morelos, hizo entre-
ga, en sesión solemne realizada este 
jueves 11 de julio, del Premio Estatal 
de Abogados “Antonio Díaz Soto y 
Gama” 2024 en siete categorías, 
ello en el marco del Día del Aboga-
do, que se celebra en México cada 
12 de julio.

Las categorías en las que se en-
tregó dicho galardón fueron: Mérito 
Académico en las Instituciones de 
Enseñanza del Derecho; Mérito en 
el Ejercicio del Derecho en el Poder 
Legislativo; Mérito en el Ejercicio 
del Derecho en el Poder Ejecutivo; 
Mérito en el Ejercicio del Derecho 
en el Poder Judicial; Mérito en el 
Ejercicio del Derecho en los Muni-
cipios del Estado, Órganos Consti-
tucionales Autónomos y Órganos 
Autónomos; Mérito en el Ejercicio 
del Derecho en la Libre Postulancia 
y en las Causas Sociales, y Mérito en 
el Ejercicio del Derecho en el Ser-
vicio Público de Elección Popular 
o Designación por Decreto Legis-
lativo.

Los 22 galardonados con el Pre-
mio Estatal de Abogados “Antonio 
Díaz Soto y Gama” 2024 en siete ca-
tegorías, son: En Mérito Académico 
en las Instituciones de Enseñanza 
del Derecho: Gloria Rosario Verga-
ra; Yuridia Campuzano; Hugo Sal-
gado; Roberto Martínez; y Onassis 
Cacique. En Mérito en el Ejercicio 
del Derecho en el Poder Legislati-

vo Yesenia Palacios y Felipe Ignacio 
Garay.

En Mérito en el Ejercicio del De-
recho en el Poder Ejecutivo María 
Eugenia Oropeza y Byron Rubio; en 
Mérito en el Ejercicio del Derecho 
en el Poder Judicial Bernardo Alfon-
so Sierra y María de Jesús López. En 
Mérito en el Ejercicio del Derecho 
en los Municipios del Estado, Órga-
nos Constitucionales Autónomos y 
Órganos Autónomos: Alejandro Ma-
rroquín; Fernando Eduardo Sotelo, 
y Ana Patricia Estrada.

En Mérito en el Ejercicio del De-
recho en la Libre Postulancia y en 
las Causas Sociales: Alexis Jair Ve-
lazco; Julio César Ceballos; Claudia 
Sedano; Luz María Pineda; Judith 
Reyes; y Lucía Corrales. Y final-
mente, en Mérito en el Ejercicio del 
Derecho en el Servicio Público de 
Elección Popular o Designación por 
Decreto Legislativo fue entregado el 
premio a Roberto Coránguez y de 
manera póstuma, Marco Antonio 
Alvear.

Al acto solemne se dieron cita, 
por parte del Poder Judicial, el ma-
gistrado presidente del Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ), Luis Jor-
ge Gamboa Olea, en tanto que en 
representación del titular del Poder 
Ejecutivo, asistió el consejero Jurí-
dico, Santiago Núñez Flores, entre 
otras distinguidas personalidades 
del ámbito político del estado. 

En su intervención, el presiden-
te de la Mesa Directiva, diputado 
Francisco Erik Sánchez Zavala, 
destacó que este Premio Estatal 

de Abogados “Antonio Díaz Soto y 
Gama”, reconoce a las y los juristas 
morelenses comprometidos con la 
justicia y con el ideal universal de 
“dar a cada quien los suyo” y agre-
gó que a las mujeres y los hombres 
de leyes se les valora en el honor y 
la dignidad profesional, que se liga 
precisamente “con el de servir a la 
justicia”.

Asimismo, al dirigirse a los pre-
miados destacó que “ser parte de 
este grupo selecto es una gran 
distinción ya que en el estado hay 
muchos profesionales del Derecho 

con merecimientos” para ser acree-
dores de este galardón y los exhortó 
a que “no lo vean como un título de 
privilegio sino como un compromi-
so” en el desempeño de su labor.

Por su parte, al felicitar a los 
galardonados, el diputado Alberto 
Sánchez Ortega, presidente de la 
Comisión de Justicia, Derechos Hu-
manos y Atención a Víctimas, con-
sideró que esta profesión enfrenta 
una serie de desafíos, “hoy más que 

nunca la sociedad requiere y exige 
más de los profesionistas, pero de 
las abogadas y abogados demanda 
un fuerte compromiso con la Cons-
titución, con los derechos humanos, 
con la aplicación de sus principios, 
para garantizar el cumplimiento de 
las obligaciones de todas las autori-
dades y de tal forma lograr el nivel 
de Estado de Derecho que merece 
México y sobre todo nuestro estado 
de Morelos”.

O Foto: Congreso del estado
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HUGO BARBERI RICO 

Al tener certeza de las áreas li-
mítrofes con su vecino Xoxocotla, 
el municipio de Zacatepec, podría 
enfocarse en el segundo municipio 
que ya resolvió esta situación y con 
ello definir, dar certeza y garanti-
zar mejores apoyos para el mismo, 
así lo advirtió Pedro Ibarra Ibarra, 
director de planeación del ayunta-
miento.

Este viernes se reunirán con 
autoridades en una mesa de infor-
mación en la que participarán los 
alcaldes y los integrantes de las 
comisiones correspondientes de 
ambos ayuntamientos, done Ibarra 
Ibarra, dio a conocer por adelanta-
do que pondrá en la mesa el mapa 
donde oficial muestra el recorrido 
que ya se hizo por los cerros del 
“Venado, “Masacuate” en Galeana, 
Chiverías, así como la lomas bajas 
del “Cerro de La Tortuga”, mismo 
que define los puntos trinos conde 
convergen los territorios de Zaca-
tepec con Jojutla, con Xoxocotla y 
con Tlaltizapán.

Con Jojutla prácticamente ya 
superaron el tema, la delimitación 
ya está integrada en la Ley de Re-
servas del Estado de Morelos, se 
terminará con Xoxocotla que es el 
municipio “con el que ya estamos 
más avanzados y continuaremos 

con Tlaltizapán con el que ya tene-
mos alrededor de un 80 por ciento 
(de avance)”, refirió el director.

Pedro Ibarra, fue preciso en se-
ñalar que iniciaron el recorrido 
para constatar los límites en el 
punto trino con Jojutla, ubicado 
en la cima del cerro del “Vena-
do”, justo entre dos empresas 
“quebradoras” de material pé-
treo, siguen por todo el lomo de 
ese cerro hacia el sur y continúan 
por el citado “Cerro Masacuate”, 
para salir por la comunidad de 
Chiverías por el libramiento de 
“Rancho Inglés”, continúan jun-
to al bachillerato agropecuario, 
topan en “Tierra Alta” donde ha-
cen un quiebre con rumbo a una 
“concretera”, por la ex vía cerca 
del hotel 2001, luego con rumbo 
a la colonia “Chayamichán” y con-
tinúan con dirección al sureste, 
pasando el río “Apatlaco”, donde 
hay una mojonera por el camino 
viejo a Chalma, que es zona are-
nera, hasta llegar al otro punto 
trino con Tlaltizapán y Xoxocotla.

Hizo un paréntesis en el caso de 
los terrenos cercanos a “Chayami-
chán” quienes ocupan esos lugares 
se reconocen como de Zacatepec, 
porque incluso tributan al muni-
cipio.

Todo esto ya fue platicado con 
servidores públicos de Xoxocotla, 

“ya lo caminamos, ya lo platica-
mos, ellos tendrán su resolución, 
tendrán un pronunciamiento. Aquí 
lo que nosotros acordamos los pue-
blos y el municipio es apegarnos 
con la dotación de ejidos con el te-
ma más antiguo, recordando que 
la dotación de ejido de Tetelpa 
fue en el año 1929 y Xoxocotla en 
1930, entonces para no entrar en 
controversia se respetará esa dota-
ción antigua de ejido, eso es lo que 
nos va a delimitar entre Xoxocotla 
y Zacatepec, no sé con los demás 
municipios, pero es el pronuncia-
miento que nos han pedido y es lo 
que estamos tratando de hacerlo 
caminar todos juntos”.

El servidor público entrevista-
do en exclusiva resaltó que esto es 
parte de un esfuerzo en el que ade-
más de que participan el alcalde, 
José Luís Maya Torres, ayudantes 
municipales y presidentes de comi-
sariados ejidales.

Sobre los beneficios precisó 
que cuando hay una delimitación 
ya reconocida legalmente, los ha-
bitantes que se ubican en estas 
zonas ya son tomados en cuenta 
para beneficios y apoyos, porque 
sus direcciones aparecen en do-
cumentos importantes como la 
credencial para votar, lo mismo 
para la Comisión Federal de Elec-
tricidad. Para el ayuntamiento, 
con ello cumple con lo que orde-

nan los artículos 11 y 12 de la Ley 
Orgánica Municipal.

Informó que luego de tener ya una 
certeza de los límites con Tlaltizapán 
y Xoxocotla el segundo paso es que 
el municipio delimite sus colonias.

“Quiero recordar que es un 
trabajo de todos… Xoxocotla ha 

mostrado interés y decisión, sobre 
todo porque tiene el tema de ser 
un municipio nuevo y le beneficia 
en la asignación de recursos y no-
sotros que hemos puesto de nues-
tra parte… no haciendo a un lado 
a nadie… todo un equipo colegiado 
que tomamos decisiones a favor de 
la gente”, concluyó.

REDACCIÓN

El Ayuntamiento de Cuernavaca 
destinó un millón 919 mil 477.78 
pesos de recursos propios munici-
pales a la rehabilitación de la línea 

de agua potable de seis pulgadas 
en avenida Río Mayo, la cual be-
neficiará a cerca de seis mil habi-
tantes y comercios que se sitúan 
en esta importante vía de comu-
nicación en la capital del estado. 

El alcalde, José Luis Urióstegui 
Salgado, precisó que en Cuerna-
vaca era fundamental invertir en 
el tema de agua potable como lo 
ha hecho el cabildo, cambiando 
varias partes del tramo de red hí-
drica en la ciudad para evitar la 

pérdida de agua y hacer que llegue 
en mayores volúmenes a donde la 
requieren los habitantes, ya que 
los problemas de falta del servi-
cio no es porque se carezca de 
agua en el subsuelo, sino debido 
a que la red de distribución data 
de hace muchos años y se revienta 
constantemente, además de que 
las válvulas no canalizan el agua 
hacia donde tiene que llegar y los 
tandeos se hacen de manera irre-
gular. 

Al dar la explicación técnica 
de la obra, el secretario de Desa-
rrollo Urbano y Obras Públicas, 
Demetrio Chavira de la Torre, de-
talló que en un periodo de ejecu-
ción de 30 días naturales estarán 
colocando una tubería PEAD liso 
hidráulico RD-11 de seis pulgadas 
de diámetro en 470 metros linea-
les, cuatro piezas de codo de PVC 
hidráulico de 45x150, el suminis-
tro e instalación de junta dresser 
de seis pulgadas de diámetro, dos 
piezas. 

De igual forma, harán el atra-
que de concreto para tubería 
de seis pulgadas de diámetro en 
cuatro piezas para soportar la 
presión del agua a seis pulgadas 

de diámetro, la reparación de 20 
tuberías dañadas y la carpeta de 
siete centímetros de espesor de 
concreto asfáltico en caliente en 
282 metros cuadrados. 

El director técnico del Sistema 
de Agua Potable y Alcantarillado 
de Cuernavaca (SAPAC), Héctor 
Polanco Chávez, resaltó que ac-
tualmente la tubería que es de 
asbesto ha cumplido su vida útil 
ante la falta de mantenimiento 
por pasadas administraciones y 
al haberse instalado hace más de 
50 años, por lo cual con esta obra 
podrán aprovechar al máximo el 
agua que extraen del pozo Dia-
na para abastecer a más de seis 
mil habitantes, recuperando un 
caudal que hacía mucha falta en 
la zona.

El regidor Adrián Martínez Te-
rrazas, subrayó que lo que resta 
del año seguirán las obras hídricas 
en la capital morelense aprobadas 
por el Cabildo, con la finalidad de 
darle cause correcto al sistema de 
agua y que las familias cuernava-
quenses tengan un mejor servicio, 
de calidad que abone a favorecer 
su bienestar y desarrollo.

Avanza trazo de 
límites entre 
Zacatepec y Xoxocotla

Cambian líneas de agua potable en la colonia Vista Hermosa

s Foto: Hugo Barberi.

s José Luis Urióstegui Salgado, comentó que es fundamental cambiar partes del tramo de red hídrica en la ciudad 
para evitar la pérdida de agua y hacer que llegue en mayores volúmenes a donde la requieren los habitantes.
Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca
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Urge CIDHM acciones afirmativas dentro de la 
política morelense 
CLARA VIVIANA MEZA

La Comisión Independiente de 
Derechos Humanos Morelos (CI-
DHM) lamentó que, en la entidad 
los partidos políticos no acataron 
la representación de los grupos vul-
nerables, predominando la omisión 
y simulación para postular a este 
sector de la población.

Durante la Jornada por la De-
fensa de los Derechos Electorales, 
organizado por la Defensoría Públi-
ca Electoral y el Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), la coordinadora general 
de la CIDHM, Juliana García Quin-
tanilla, expresó que ante los cues-
tionamientos a quienes ocuparon 
estas candidaturas, sin cumplir 
con todos los requisitos señalados, 
confía que sea el Tribunal Electoral 
local (TEEM), el que resuelva las 
impugnaciones presentadas.

“Se requiere realizar un balan-
ce autocrítico de la actuación de 
los funcionarios electorales, sobre 
todo al momento de aceptar regis-
tros sin valorar adecuadamente los 

derechos colectivos de los pueblos, 
sin antes revisar cuidadosamente 
las leyes conquistadas a nivel na-
cional, así como a nivel internacio-
nal, tomando en cuenta el principio 
pro-persona del máximo avance en 
materia de derechos humanos”, ex-
presó. 

En este sentido, destacó que ac-
tualmente se viven tiempos en don-
de ya no se pueden seguir justifi-
cando errores como actos de buena 
fe, por lo que consideró que aún es-
tán a tiempo las instancias electo-
rales para corregir esta situación, 

y evitar que se ocupen cargos de 
representación, mediante engaños 
con documentación conseguida de 
manera ilegal o con trampas.

“Las acciones afirmativas con-
forme a la legalidad, coadyuvan a 
evitar que personas que violan la 
ley lleguen a tener un poder que 
no les corresponde. La lucha por 
lograr que se respeten los derechos 
a una representación política tiene 
raíces históricas en las moviliza-
ciones feministas, de los pueblos 
indígenas y afrodescendientes, así 
como otros sectores que han sido 

vulnerados en sus derechos huma-
nos y han tomado conciencia or-
ganizada para hacerlos valer. Por 
parte de quienes, una vez concluida 
la jornada electoral y su califica-
ción, tomarán las riendas del poder 
Ejecutivo estatal y federal, tendrán 
que asumir la responsabilidad de 
actuar conforme el mandato po-
pular que exige cambios de fondo 
para que se respeten plenamente 
los derechos de los sectores margi-
nados y discriminados a tener una 
verdadera representación política”, 
abundó.

Maximato, Presidencialismo, Machismo Patriarcal, Feminismo y otros fetiches 

HUGO ERIC FLORES

ecorre en el ambiente político mexi-
cano la pregunta si el Presidente 
Lopez Obrador estará detrás de la 

virtual Presidenta electa la doctora Clau-
dia Sheinbaum en el próximo sexenio. Em-
piezan a cruzarse las apuestas, mientras 
algunos ya dan como un hecho el maxi-
mato poniendo como muestra el nombra-
miento del Gabinete; otros aseguramos 
que el carácter de la doctora Sheinbaum 
se impondrá y continuará la tradición de 
nuestra cultura política representada en 
el presidencialismo. Vivimos en tiempos de 
fetiches, la divinización de cosas, objetos y 
personas a quienes se les atribuyen fuerzas 
extraordinarias, casi sobrenaturales, que 
son objeto de adoración y rigen la vene-
ración y la conducta. Cada quien tiene su 
propio fetiche y en estos tiempos críticos de 
cambio en la política en Mexico, AMLO es 
un fetiche para millones, Claudia para otros 
millones de mujeres feministas, mientras 
que el maximato y el presidencialismo a ul-
tranza lo es para quienes añoran el pasado.

Hace más de un año escribía en estas 
mismas páginas lo siguiente que repro-
duzco textualmente: “Ante la pregunta de 
si ¿Mexico está preparado para una mu-
jer presidenta? O si, ¿en nuestra cultura 
machista y patriarcal la posibilidad de un 
liderazgo femenino es factible? O si, ¿se lo-
grará vencer el mito electoral de que las 
mujeres no votan por mujeres? En mi caso 
la respuesta es sí, no tengo duda. Mexico 
va a tener una Presidente mujer. Siempre 
asegurábamos en el PES (Partido Encuen-
tro Solidario) que de nuestras filas saldría 
la primera mujer presidenta de Mexico, 
nuestro proceso se interrumpió pero no 
nuestros objetivos. ¿Será el tiempo de las 
mujeres en Mexico? Las políticas mexica-
nas formadas en las filas del PRI imitaban 
el modelo patriarcal. Nadie puede negar la 
inteligencia de muchas de ellas, o su for-
mación o experiencia política, pero al final 
del día muchas de ellas actuaban con men-
talidad varonil. Nuestra ilusión es que una 
mujer con su honestidad, con su congruen-
cia y con un corazón de mujer pueda lograr 
la verdadera transformación de México.”

A más de un año de distancia de la com-
petencia interna de MORENA, donde había 
quien dudaba que la doctora Sheinbaum 
se alzaría con el triunfo, justo por ese feti-
chismo machista de que “solo un hombre 
podría ganar la Presidencia”, que repetían 
entusiastas los seguidores de los otros as-

pirantes. Después, ya en la elección cons-
titucional, las verdaderas feministas que 
en este país se cuentan por millones, en 
un acto de sororidad votaban abrumado-
ramente por Claudia Sheinbaum, acabando 
con otro mito electoral de que las mujeres 
no votan por mujeres. Hoy esos millones 
de electoras piden a cambio una verdadera 
agenda feminista que acabe con la cultura 
patriarcal, combata de frente el machismo 
ignorante, promueva una agenda además 
de derechos progresistas otros más básicos 
que tienen que ver con la violencia familiar, 
la agresión sexual, las desapariciones y los 
feminicidios que siguen siendo un azote co-
mún en nuestra sociedad. Que se castigue 
a los abusadores y que se camine hacia la 
igualdad verdadera, sustantiva dice un gru-
po de ellas, entre los hombres y las mujeres 
en México. 

Trece han sido las mujeres presidentas en 
Latinoamérica, Claudia Sheinbaum será la 
numero 14. Maria Estela Martinez de Perón 
en Argentina (1974-1976); Lidia Guelier Te-
jada en Bolivia (1979-1980); Violeta Barrios 
de Chamorro en Nicaragua (1990-1997); 
Ertha Pascal-Trouillot en Haití (1990-1991); 
Rosalía Arteaga en Ecuador (1997); Mireya 
Moscoso en Panamá (1999-2004); Michelle 
Bachelet en Chile (2006-2010/2014-2018); 
Cristina Fernández de Kirchner en Argenti-
na (2007-2015); Laura Chinchilla en Costa 
Rica (2010-2014); Dilma Roussef en Bra-
sil (2011-2016); Jeanine Añez en Bolivia 
(2019-2020); Xiomara Castro en Honduras 
(2022-actualmente en funciones), y Dina 
Boluarte en Perú (2022-actualmente). Al-
gunas surgidas de golpes de estado, otras 
por herencia de los esposos que fueron 
presidentes, otras por prelación siendo vi-
cepresidentas, algunas más como resultado 
de la fuerza de sus partidos políticos o de 
grupos de poder, pero las más importan-
tes han sido las surgidas del voto popular. 
Como es el caso mexicano que tendrá en 
200 años de vida independiente a su primer 
mujer presidenta. 

Sin rubor, muchos creen que un maxima-
to de Andrés Manuel López Obrador seria 
normal y es posible. El maximato es aquella 
época donde “el Presidente despachaba en 
Palacio Nacional pero el que mandaba vivía 
enfrente”. Plutarco Elías Calles mandó en 
México después de haber sido presidente y 
siendo el “máximo” líder de la revolución 
mexicana, por eso el nombre de “maxima-
to”, donde no solo ponía presidentes sino 
que estos obedecían fielmente sus instruc-
ciones. Tuvo miedo de que le pasara lo mis-
mo que a su paisano Álvaro Obregón que 

ante su intento reeleccionista fue asesinado 
a meses de empezar su segundo periodo. 
Calles prefirió controlar políticamente a 
sus predecesores hasta que llegó el General 
Lázaro Cárdenas, también impulsado por 
él, pero que lo desterró al llegar a la Presi-
dencia poniendo fin al maximato callista. 
Triste episodio de la historia de nuestra 
democracia.

Otro de los grandes fetiches que surgie-
ron históricamente en nuestro país, es el 
presidencialismo mexicano. El titular del 
Ejecutivo Federal goza de facultades polí-
ticas metaconstitucionales para dar gober-
nabilidad a nuestro país. Si bien es cierto 
que esto funcionó durante un largo periodo 
del priismo, lo cierto es que se consolidó 
también con los panistas y en el corto re-
greso del neo-priismo. Pero además de este 
fetiche que dicta que el poder político no se 
comparte, y menos el poder presidencial, 
hay otros factores que hacen que el presi-
dencialismo versus el maximato inclinen la 
balanza hacia el primero. El más poderoso 
es que Claudia Sheinbaum es una mujer de 
carácter y feminista. Aunque gran parte de 
su carrera política se la deba a AMLO, su 
convicciones y congruencia jugarían en su 
contra si decidiera hacer lo contrario. Otro 
más, es López Obrador, un presidente qué 
si sabe historia, arriesgaría su legado con 
tan solo intentarlo. No creo que se juegue 
su lugar en la historia. ¿Será capaz?   

Creó absolutamente que la doctora Clau-
dia Sheinbaum es una mujer congruente. 
Puedo incluso no estar de acuerdo en algu-
na de sus posiciones, pero eso no significa 
que no sea congruente. La congruencia 
exige coincidencia. Un relación lógica en-
tre lo que se dice y lo que se hace. Es difícil 
encontrar políticos congruentes, por eso 
son una joya quienes mantienen su pen-
samiento original a pesar de que incluso 
pueda ser un obstáculo para avanzar en su 
carrera política. No creo que Claudia vaya a 
traicionar a AMLO, pero tampoco creo que 
se vaya a dejar manipular por él. 

En la comunidad cristiana-evangélica 
generalmente se encuentra mucha más 
congruencia en las mujeres que en los hom-
bres, es una constante que he visto toda mi 
vida. Será porque aprendieron de los textos 
Bíblicos de mejor manera que los hombres: 
“la lengua de una madre se rige por la ley 
del amor”; “sus brazos es donde los hijos 
podemos desfallecer”; “ellas se levantan 
siempre para dar de comer a su familia”; 
“su amor y sus cuidados las hace la cabe-
za más amada de la familia”; “una mujer 
siempre habla con sabiduría y enseña a sus 

hijos con amor”; “merece alabanza la mujer 
que obedece a Dios” y que -como sostiene 
Salomón-, el rey sabio, “¡todo el mundo 
debe reconocer los frutos de su esfuerzo! 
¡Que todos en la ciudad la alaben por sus 
acciones!” Reconocer el trabajo silencioso 
de nuestras madres, de nuestras mujeres, 
debería ser un acto de congruencia natural. 
Por estas creencias personales es que tengo 
fe en liderazgo de la doctora Sheinbaum.

También escribía hace tiempo sobre las 
presidentas que provenían de la izquier-
da. Y sostenía que: “de las 3 recientes, no 
queremos a una Cristina Fernández de Kir-
chner de Argentina teniendo un nivel de 
vida muy alejada de las causas de izquierda. 
Habla de la izquierda, pero vive como de 
derecha, o incluso mejor, es una líder de iz-
quierda aristocrática, una contradicción en 
sí misma. O de Dilma Rousseff, que a pesar 
de su gran inteligencia y compromiso su-
cumbió ante la tentación del poder y termi-
nó envuelta en una telaraña de corrupción 
y su segundo periodo de mandato terminó 
muy pronto. Me quedo con Michelle Bache-
let de Chile, primer Ministra de Defensa de 
un país Latinoamericano y dos veces Pre-
sidenta que unió a toda la oposición y unió 
a Chile, durante su administración su país 
experimento el mayor crecimiento econó-
mico de toda la región latinoamericana. Ni 
el neopopulismo argentino, ni la Juanita 
brasileña, mejor la chilena que hizo historia 
no solo en su Chile sino también en la Or-
ganización de las Naciones Unidas (ONU). 
Si México no está preparado para que una 
mujer nos gobierne como opinan algunos, 
la noticia es que debemos prepararnos y 
esperar que surja una Bachelet, y no una 
Cristina o una Dilma. No tengo duda que 
Mexico necesita el corazón de las mujeres, 
y esta es su hora y este es su tiempo, ojalá 
no desaprovechen el llamado de la historia.” 

Ya Claudia Sheinbaum es Presidenta de 
la República y sigo creyendo que no será 
una Cristina argentina, está muy lejos de 
esas exuberancias materialistas; tampoco 
será una Dilma brasileña controlada por 
el aparato político de Lula; hago votos y 
oraciones para se parezca más a Bachelet y 
deje para su país un legado de prosperidad 
y de futuro. Aunque al final Claudia será 
Claudia Sheinbaum, con su condición hu-
mana, veamos si está preparada para tanto 
poder, para llevar a cuestas la popularidad 
de AMLO y para acabar con tantos fetiches 
de la cultura política. La necesidad de una 
estadista hoy se impone en México y la 
historia ya le preparo un lugar, y lo mejor: 
será mujer. 

ENCUENTROS

R



REDACCIÓN

El Ayuntamiento de Cuernavaca 
y el Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia, concluyeron la res-
tauración y consolidación estructu-
ral del área afectada del acueducto 
del barrio de Gualupita que sufrió 
deterioro por el tiempo y reciente-
mente ante el golpe de dos vehícu-
los, mismo que fue intervenido en 
coordinación con especialistas.

El acto de inauguración se realizó 
la mañana de este jueves en presen-
cia de vecinos que del tradicional ba-
rrio. José Luis Urióstegui, alcalde de 
Cuernavaca, subrayó la importancia 
que representa la obra, no solo por 
brindarle el soporte suficiente a la 
superficie intervenida en el arco ma-
yor del acueducto para evitar que 
colapse, sino también al colocar 

dos arcos metálicos en las calles de 
Carlos Cuaglia y De los Arcos que 
conectan al acueducto para restrin-
gir el paso de vehículos de mayor 
altura y preservar esta estructura 
que data del Siglo XVIII a futuras 
generaciones. 

Recordó que, para los habitantes 
de Cuernavaca, el barrio de Gualu-
pita es uno de los más relevantes, al 
ser de los asentamientos humanos 
más antiguos en este que ahora es el 
municipio, por lo cual es fundamen-
tal conservarlo a través del rescate 
de sus espacios con distintas obras 
públicas, como la rehabilitación 
del circuito vial Melchor Ocampo 
y el rescate del parque del mismo 
nombre, uno de los pulmones más 
importantes en el centro histórico. 

Víctor Hugo Valencia Valera, di-
rector del Centro INAH-Morelos 

refirió a la historia y trascendencia 
que representan los acueductos en 
el país como elementos de ingenie-
ría hidráulica que se construyeron 
en su momento para dotar del vital 
líquido a los hogares y sembradíos, 
que en algunos estados siguen 
funcionando, pero que no fueron 
hechos para que pasaran debajo 
de ellos vehículos como ocurre en 
el barrio de Gualupita donde la 
mancha urbana se lo apropió, sien-
do fundamental continuar con su 
preservación a partir de un trabajo 
comunitario. 

El secretario de Desarrollo Urba-
no y Obras Públicas, Demetrio Cha-
vira de la Torre, detalló que con una 
inversión de 667 mil 382.60 pesos 
de recursos propios municipales 
llevaron a cabo trabajos artesana-
les que consistieron en el apuntala-
miento y colocación de una cerca de 

madera para posteriormente conti-
nuar con la liberación de grietas, de 
aplanados sueltos o en mal estado 
y de la junta suelta en paramentos 
de la arcada; como parte de la con-
solidación de la estructura dañada 
hicieron la colocación de puertos de 
inyección en 122 piezas y la inyec-
ción en grietas por puertos de in-
yección a cada 50 centímetros en un 
ancho de cuatro centímetros y una 
profundidad máxima de 10 centí-
metros en 58.27 metros cuadrados. 

La integración de la obra, explicó, 
fue con el remamposteo de seccio-
nes del arco dañado a una altura 
máxima de seis metros para la re-
cuperación de los elementos arqui-
tectónicos con un ancho promedio 
de un metro, para ello se utilizaron 
piedras volcánicas y piezas de barro 
recocido con dimensiones y caracte-
rísticas similares al existente; para 
finalmente hacer el rejunteo, la inte-
gración de aplanados y la aplicación 
de impermeabilizante natural, recu-
perando con ello la salida y un canal.

A nombre de los vecinos, Graciela 
Román, presidenta del Consejo de 
Participación Social y David Gue-
rrero, integrante de las familias tra-
dicionales de la zona, manifestaron 
su agradecimiento al Ayuntamiento 
de Cuernavaca encabezado por Jo-
sé Luis Urióstegui, de quien reco-
nocieron su trabajo e interés en la 
cuestión cultural en la ciudad, pero 
también al trabajo vecinal que se ha 
desarrollado para coadyuvar en las 
acciones de preservación y conser-
vación del acueducto. 

El arco metálico colocado en ca-
lle Carlos Cuaglia tiene una altura 
de 3.50 metros y el de calle De Los 
Arcos que comunica con el circuito 
Adolfo López Mateos cuenta con 
una altura de tres metros, por lo que 
estará restringido el paso del trans-
porte público que en su momento 
ocasionó el colapso de la estructura 
que será colocada nuevamente una 
vez que se entregue la obra.

CLARA VIVIANA MEZA 

El Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
Morelos confirmó que derivado 
del mal manejo de los choferes de 
camiones pesados, han sido da-
ñados algunos monumentos his-
tóricos que deben ser reparados. 

En entrevista, el delegado del 
Centro INAH estatal, Víctor Hu-
go Valencia Valera, comentó que 
son tres acueductos los que han 
sufrido daños, tras impactar las 
unidades en sus estructuras, por 
lo que, ante el peligro de colapso, 
deben de ser intervenidas, pre-
servando sus condiciones histó-
ricas.

Tal es el caso del canal en Coco-
yoc, Chiconcuac y recientemente 

en Cuernavaca, en donde los cho-
feres no calcularon las dimensio-
nes de sus vehículos y se queda-
ron atrapados, por lo que hizo un 
llamado a la sociedad civil para 
crear conciencia y no pasar por 
ahí, así como a las autoridades 
para fortalecer la aplicación de 
la normatividad vial. 

“Mientras no resuelvan el pro-
blema de un vado que permita 
que pasen carros de tal tamaño 
esto se va a seguir dando. Son 
crónicas de una muerte anun-
ciada si no hay aplicación de la 
normatividad vial de quien co-
rresponda y fundamentalmente 
prever las situaciones de acceso”, 
dijo.

En este sentido, explicó que lo 
responsables son principalmente 
cañeros y traileros, toda vez que 

los acueductos quedaron ence-
rrados en manchas urbanas, que 
no estaban así en su origen, por 

lo que para su intervención se 
necesita realizar obras nómadas 
por expertos en restauración.

Zafra

Queríamos que 
lloviera ¿no? 

Esperemos que 
siga el saldo blanco

s Los trabajos artesanales que requirió la restauración corrieron a cargo del municipio, el cual realizó 
una inversión de 667 mil 382.60 pesos de recursos propios. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca

s Trabajos de rescate del Acueducto de Gualupita, tras verse 
afectado por un camión. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.
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Entregan restauración 
del Arco de Gualupita

Vehículos ponen en riesgo tres acueductos 
en Morelos: INAH


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



